
警惕山寨DeepSeek 已發現超兩千釣魚陷阱
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DeepSeek
創新啟示錄
之二

「10多年來，我們埋頭實驗室的時間不多，常常是在客戶

現場、產研中心邊看電腦邊寫程式，尋求算法與市場的結合

點。」位於廣東的EDA（電子自動化設計）企業奇捷科技以

可自動修正芯片邏輯功能的EDA工具——EasylogicECO成為

創新技術引領者。DeepSeek的「破圈」，在奇捷科技CEO

魏星的觀察視角裏，是技術創新與市場策略的雙重勝利，EDA

是一種代替手工通過計算機自動完成芯片的設計、模擬、驗證

等步驟的軟件工具，被稱為「芯片之母」，是芯片設計關鍵的

上游環節。從香港起步，奇捷科技繞開歐美巨頭傳統的技術路

線，以全新的方法論開展邏輯功能變更（Functional ECO）來

修復芯片電路，成為行業「攪局者」和創新技術引領者。魏星

說，基礎研究固然重要，但更進一步，如何找準產業與市場的

對接需求點，才是破局關鍵。

●香港文匯報記者敖敏輝廣東報道

找準產研結合點找準產研結合點
技術與市場雙贏技術與市場雙贏

深
政
策
扶
持
要
從
「
補
大
補
強﹂
走
向
「
補
專
補
精﹂

大灣區EDA企業奇捷科技CEO：要做歐美巨頭未做過的事

長期以來，全球EDA產業被以美國企業為主
的國際巨頭壟斷，中國產軟件市場佔有率

不足5%，核心技術更是少之又少。

建立全新技術路線
魏星、刁屹、林德基三位「80後」博士，均
曾在香港中文大學EDA（電子自動化設計）實
驗室開展學習和研究工作。依託實驗室，團隊
攻克了邏輯功能變更（Functional ECO）的核心
算法，2013年以來，在此基礎上持續發力，不
斷優化、建立全新的技術路線，推出了可自動
修正芯片邏輯功能的 EDA 工具——Easylogi-
cECO。
如今，內地頂尖芯片設計公司均已採購奇捷
科技的產品，中國台灣、韓國乃至美國的大廠
也紛紛前來取經。「當前，我們的EDA工具
包括增量式邏輯綜合工具（邏輯功能變更工
具）、增量式掃描鏈更新工具和增量式低功耗
器件更新工具，接下來還會開發另外兩種工
具，從單一的點工具逐漸向工具鏈發展。」魏

星說。

了解反饋用戶需求
優秀的產品只有得到市場的認可和用戶的喜
愛才能真正實現其價值。DeepSeek通過開源策
略、用戶社區建設等方式積極與用戶進行互動
和溝通，了解用戶需求和反饋，不斷優化產品
和服務。這種以用戶為中心的市場推廣策略為
其贏得了良好的口碑和品牌形象。
在歐美企業長期壟斷的EDA行業，尋找算法
與市場需求的結合點，對於奇捷團隊是挑戰也
是機遇。高性能的EDA工具足以挽救一家芯片
企業。2024年，上海一家CPU企業在芯片流片
後發現一個邏輯錯誤，修復不了將意味着近1億
元的流片成本白白損失，可能導致這家創新企
業破產。對方在使用外國EDA軟件無效後，主
動找到奇捷科技，後者一招破解難題，企業渡
過了巨大難關。
通過一系列服務應用，奇捷科技在數字芯片
設計領域日益積累了口碑，去年的測評客戶

和使用客戶數量同比增長近50%，合計達到百
餘家。

尋找創新優化空間
「長期以來，EDA行業壟斷性極高，這並不

利於創新。歐美三巨頭的核心算法往往很長時
間沒有改變，技術路線和產品已經固化，有巨
大的創新優化空間。另外，隨着芯片產業的升
級，有一些細節的工作，傳統的EDA工具也並
不能完全滿足客戶的需求。」魏星說，由於沒
有選擇餘地，客戶不得不接受巨頭們不完美的
方案。
奇捷科技帶着新技術和新產品，以創新者和

「攪局者」的角色出現，不僅性能優、效率高，
價格優勢又明顯，立即受到市場的青睞。「奇捷
科技沒有模仿外國巨頭的技術路徑，一切從零開
始，做前人未做過的事情，沒有歷史包袱，這和
DeepSeek的發展路徑類似。」魏星坦言，從行業
共進的角度，他希望DeepSeek能夠快速發展壯
大，有機會賦能EDA技術，「因為這個行業本身
就是模仿人腦思維，需要智能自動化。」

除夕夜，深圳市宜遠智能科技有限公司
（以下簡稱「宜遠智能」）的創始人吳志
力在微信朋友圈轉發了一篇新年祝福文
章，並配以文案：「用DeepSeek 改寫文
案，真是高效。」從香港來到深圳，吳志
力同樣是一位AI垂直賽道的堅守者。身處
行業之中，吳志力一直在時刻關注着全球
類似領域的技術進展，「有DeepSeek這樣
優秀的企業提供基礎底座，AI行業創業者
可以找到細分領域，從專注垂類技術起
步，以中國的人才基礎，足夠體量市場的
驗證，成功的可能性便大了很多。」

DeepSeek助力二次開發
宜遠智能位於河套深港科技創新合作區
深圳園區內，用了5年時間開發推廣了全球
首個AI膚質分析平台、全球首款AI物聯皮
膚分析儀。自企業成立以來，宜遠智能整
合來自醫院、醫美機構、專業採集設備等
來源的皮膚數據超千萬例，才開發出全球
首個AI膚質分析平台，收穫30多項相關知
識產權、上千家美容業客戶、近萬家皮膚
管理機構。2024年，宜遠智能獲評國家高
新技術企業、深圳市專精特新企業。

當前，DeepSeek已經提供面向公眾開放
的版本，驗證了其過濾與審核的安全性問
題。今年吳志力會優先考慮使用DeepSeek
作為底座模型來進行二次開發、融入客戶
需求，研發出性價比更高的AI硬件產品。

停下就意味着被淘汰
「我們這個行業，停下就意味着被淘

汰，技術需要不斷更迭、創新，才能保持
領先位置，留住客戶。」吳志力表示，初
創企業由於資金、人才等多方面限制，很
難與大平台、大企業進行競爭，在他看
來，創業者應該找到某個垂直類的空白市
場進行技術創新，贏得這部分市場後再做
橫向擴張。
此外，由於AI技術開始逐漸應用於普通

人的生活之中，創新型技術既滿足了客戶
的需求，亦提升了客戶的期待，「所以我
們也得在垂直領域不斷提升算法，讓皮膚
的智能檢測更精準。」吳志力說，宜遠智
能不僅在國內B端銷售成績不錯，更遠銷
60個海外國家，「這兩年我們的感受是，
在國內有市場的產品和技術，在國外同樣
受歡迎。像皮膚檢測、美容化妝及健康相

關的AI技術，海內外用戶的需求是共通
的，接受程度也很高，他們甚至接受中文
版本。」

當前，深圳的人工智能產業

持續蓬勃發展。據深圳市工業

和信息化局數據顯示，2023年深圳人工智能產業

規模同比增長超過20%，人工智能企業數量同比

增長近20%，形成華為、騰訊等頭部企業引領，

雲天勵飛、元象科技、思謀科技等高成長性企業

支撐，一大批初創型企業協同發展的良好格局。

先行立法促進產業
「其中，立法先行是重要的地方特色。」中國

（深圳）綜合開發研究院港澳及區域發展研究所

副所長文雅靖介紹，2022年9月，深圳發布全國

首部人工智能產業專項立法——《深圳經濟特區

人工智能產業促進條例》，明確了人工智能的概

念界定和產業邊界，並提出了創新產品、技術攻

關、數據開放等多方面的支持措施。除了專項立

法以外，深圳還出台了《深圳市打造人工智能先

鋒城市的若干措施》《深圳市加快推動人工智能

高質量發展高水平應用行動方案（2023-2024

年）》等政策，推動深圳市人工智能產業發展進

入快車道。

有初企因成本轉場
文雅靖認為，比其他地區，大灣區有關人工智

能產業的政策更加強調與港澳之間的跨境協同以

及增強數據跨境流動。在跨境協同方面，與長三

角、京津冀等區域不同，大灣區各城市在人工智

能產業鏈的分工具有互補優勢，例如，香港因高

校資源豐富在基礎研發方面有科研優勢，深圳聚

集了華為、騰訊等頭部企業在應用轉化方面有優

勢，而珠三角製造業基礎為人工智能硬件製造提

供重要支撐。

近年來，文雅靖所在的中國（深圳）綜合開發

研究院在粵港澳大灣區開展調研時發現，有一些

人工智能企業要深耕大灣區，並以大灣區為支點

開展全球業務；但也有一些企業在考慮「轉戰」

北京、杭州、上海等地，主要考慮因素包括運營

成本更低、基礎與應用等各類人才供給更強、政

府企業服務更有針對性、初創企業政策支持更友

好等。

「軟補貼」消除「硬障礙」
「有企業認為深圳的頭部企業集聚態勢明顯，一些

補貼政策也傾向『補大、補強』，且前海、河套等不

同區域政策差異性大，對企業識別難度增加等；而杭

州等地雖然政策扶持力度不如深圳，但政策體系明

確，這對初創企業帶來『專心搞科研』的安全感。」

文雅靖建議，以深圳為例，應一方面增強政策的針對

性與政策獲得的便利性；另一方面，要更加關注初創

企業的新需求，通過增強企業服務等「軟補貼」方

式，消除運營成本高的「硬障礙」。

20252025年年22月月77日日（（星期五星期五））

2025年2月7日（星期五）

2025年2月7日（星期五）

●責任編輯：鄭慧欣 ●版面設計：余天麟文 匯 要 聞A9

AI初創企業同頻 垂直深耕再邁步

●在歐美企業長期壟斷的
EDA行業，尋找算法與市場
需求的結合點，對於中國團
隊是挑戰也是機遇。圖為奇
捷科技CEO魏星（右一）向
業界介紹技術和產品。

香港文匯報廣州傳真
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香港文匯報訊 據中新社報道，針對韓國
的一些政府部門屏蔽對DeepSeek的訪問，
中國外交部發言人郭嘉昆6日在例行記者會
上表示，中方一貫反對將經貿科技問題政
治化的做法，將堅定維護中企合法權益。
有記者提問，韓國的一些政府部門已屏
蔽對DeepSeek的訪問，此前意大利、澳
洲、印度、美國、日本等國也傳出禁止或
限制使用DeepSeek的消息，一些企業也屏

蔽DeepSeek。中方如何看待上述動向？
郭嘉昆表示，中方注意到有關情況。
「我想強調的是，中國政府高度重視並依
法保護數據隱私和安全，從來沒有也不會
要求企業或個人以違法的形式採集或存儲
數據。」
他指出，中方一貫反對泛化國家安全概
念、將經貿科技問題政治化的做法，同時
中方也將堅定維護中國企業的合法權益。

韓政府禁用DeepSeek
中方：反對泛化國安概念

香港文匯報訊（記者 馬曉芳 北京
報道）DeepSeek爆火引仿冒潮。據中
國網絡安全企業奇安信XLab實驗室
最新報告稱，仿冒DeepSeek的網站、
釣魚網站已經有2,650個，仍在快速
增加中，用戶需要高度警惕。仿冒網
站利用相似的域名和界面來誤導用
戶，用來傳播惡意軟件、竊取個人信
息或騙取訂閱費用。
奇安信XLab對2024年12月1日至

2025年2月3日期間的域名註冊情況
進行了統計分析，發現大規模的仿冒
DeepSeek域名註冊活動從2025年1月
26日開始，並在1月28日達到高峰，
儘管隨後增幅有所減少，但數量仍在
持續增加。
這些仿冒域名的使用用途主要為釣
魚欺詐、域名搶註、流量引導，其中
釣魚欺詐主要通過竊取用戶登錄憑
證、利用相似域名和界面誤導用戶、

誘騙用戶購買虛擬資產等手段實施詐
騙。此外，這些仿冒域名中有60%解
析IP位於美國，其餘主要分布在新加
坡、德國、立陶宛、俄羅斯和中國，
意味潛在安全威脅更加複雜多樣。
騙子還推出所謂「DeepSeek加持」
的各種高大上功能的空氣幣（無實質
價值的虛擬貨幣），甚至出現宣稱可
以購買DeepSeek內部原始股的網站，
可能給用戶帶來大額財產損失。

●宜遠智能開發推廣了全球首個AI膚質分
析平台、全球首款AI物聯皮膚分析儀。

香港文匯報深圳傳真

●2024深圳人工智能生態大會上，港青吳
志力（右一）為參會者介紹宜遠智能的產
品。 香港文匯報深圳傳真


